

時事新報

國民の感情

時事新報

だ美しいとして、一點の波瀾を見ざりしと雖も、戦争の原因は一朝一夕の事に非ず。久しき以前より胎胎し來りて、一旦の機會に破裂したるの事實を知るに難からざる可し。左れば一般の國民が一たび心に銘じたる感情は苟も其國の存在する限り決して忘るのみと能はざるものにして、年月の長短は更も角も機會到来すれば早晚必ず發せざるを得ず。但し之を發するの機會は甚だ微妙にして、或は晴天の霹靂、人の意外に出るみどりあり。或は外より見れば機會既に熟するが如くにして、容易に發せざる事あり。其間の機微消息は玄の又玄闇に可らず語る可らず。以心傳心たり。銘々の心に合點して詳に持つ所ある可きのみ我輩は此一段に至りて佛國人民の舉動に感服するものなり。千八百七十年獨佛の戰爭に佛國は獨逸の爲めに驅かれて國王親から敵陣に降服し五十億圓の賃金を拂ふて平和の局を結びたるは非常の風靡なりと云ふ可し。爾來佛人は一意專心銘々の業を勵みて勢力の回復に努めたるの結果、五十億の金は數年の間に實還し盡したるのみならず、商賈工業の繁昌は戰爭の以前より増して國運隆々旭日の昇るが如く今日に至りては軍備自然の順序ならんと思はれども、彼等は二十幾年來全く敵愾の情を忘れざるにも拘はらず容易に復讐の手段に出でずして時どしては却て敵を友視し現に今回我國に對する三國同盟などには、其敵國と手を携へて事を共にしたるが如き其心事頗る解す可らざるに似たれども、茲處ぞ佛人の大に畏れる可き所にして、敵國たる獨逸の用心思ふ可きなり。吾々日本人は健忘の國民に非ず。一たび心に銘したるものは永久忘れずして必ず發するの日ある可しと雖も其あれを發するや漫に小事に發せず、大に力を蓄へて大に發するの機會を持つて佛國人の如くにして他の心腹をして大に寒からしめんと我輩の如に希望する所なり。

元年
元年

○臺灣紀行（第二回）